



夢ふくらまそう・未来はぐくもう
ぐんまの農業農村整備

ぐんま集排水だより



香林地区 处理施設全景

処理施設を訪ねて

伊勢崎市 香林地区

香林地区について教えて下さい。

事業への取り組みについて教えてください。

伊勢崎市は平成17年1月1日に伊勢崎市、赤堀町、東村、境町の4市町村が合併し、総人口20万都市の新「伊勢崎市」として誕生しました。本市は県の南部に位置し、総面積は139.33km²で、群馬県の各主要都市や圏域の中央にあり、政治、経済、文化の中心的役割を果たしています。また、北関東自動車道や上武国道などを結ぶ自動車交通の要所として、機械輸送機器や電気製品などを中心とする産業が集まり、首都圏内陸部の都市として発展を続けています。香林地区は市の最北部の農村地帯の中であり、豊かな自然を背景とし、水源を河川とした灌漑により、キユウリやナス等の施設園芸野菜の栽培が盛んに行われている地域です。

香林地区は快適で住みよい農村集落の生活環境確保と、農業用水等の水質保全のために、平成11年度に農業集落排水緊急整備事業の事業採択を受け、平成13年度からは農業集落排水事業に変更承認を受けて、6ヵ年継続施工として事業に着手しました。処理方式は連続流入間欠ばつ氣方式（ジャルス14型）、処理人口2730人、汚水処理量738m³/日、全体事業費23億2千万円をもって整備を行いました。平成15年度に供用開始した処理施設は学校等の公共施設に隣接していることから、特に周囲の環境、景観等の調和に努めました。

今後の課題等についてお聞かせください。

伊勢崎市は、人口増加率では若干減少していますが、通勤や通学の移動が便利であるなど住宅環境としての良好な条件から、今後も人口増加の傾向にあります。伊勢崎市では、生活排水の処理を、公共下水道・流域下水道・農業集落排水・ミニユーティプラント・浄化槽の5つの事業により排水処理を行っています。農業集落排水として10地区が稼働し、新たに西野地区が平成21年度の供用開始を目標として事業を進めています。今後も、地球環境に配慮した循環型社会の実現、水質汚濁の防止を推進するため、なお一層供用率の向上に努め、豊かな自然環境との共生と潤いのある清潔な住みよいまちづくりをやっていきたいと考えます。



「小菊の里」は、「全国都市緑化ぐんまフェア」の伊勢崎リレー会場(10月会場)として予定されています。

農業集落排水施設への接続について

群馬県県土整備局下水環境課

皆さまへのお願い

「の「ぐんま集排だより」が配布されている家庭のほとんどが、台所・洗濯機・風呂場などからの家庭雑排水や、水洗トイレからの排水を下水道管に接続し、農業集落排水施設を利用しています」と思っています。

でも中には、まだ農業集落排水施設を利用していただいている家庭もあるかと思います。そういう家庭では、「のうちに浄化槽があるから大丈夫」と思つていませんか? 浄化槽でも水洗トイレの排水だけを処理する単独処理浄化槽では、家庭雑排水はそのまま農業用水路や道路側溝などに流されています。「存知でしたか?

皆さまがお住まいの地域の川や農業用水路の水をきれいに保ち、快適な生活を送るためにも、まだ農業集落排水施設を「利用いたしていない家庭では、なるべく早く家庭雑排水やトイレの排水を下水道管に接続し、農業集落排水施設を利用してください。」施設の利用者が増えないと、施設の維持管理費に使う利用料金が思うようにを集められなくなり、市町村の財政を圧迫する」といふこともあります。

済み。(③)独居老人の家など跡継ぎがない。(④)生活に支障はなく必要を感じていない。などが主なものとなっていました。

しかし、中には接続率が85%を超す地区もあり、県ではこのよつたな地区ではどのようにして接続率を上げているのか、該当市町村に対するアンケートにより調査を実施しました。その結果を

な、市町村によつては次のよつたな接続促進における住民に対する助成制度があります。内容や条件は市町村により異なりますので、詳しく述べるまでは、市町村担当課にお問い合わせください。

な、市町村によつては次のよつたな接続促進における住民に対する助成制度があります。内容や条件は市町村により異なりますので、詳しく述べるまでは、市町村担当課にお問い合わせください。

な、市町村によつては次のよつたな接続促進における住民に対する助成制度があります。内容や条件は市町村により異なりますので、詳しく述べるまでは、市町村担当課にお問い合わせください。

接続率を上げるために

市町村は何をしたりよいか

アンケート結果から

接続率85%以上の地区における施策事例

- ①地元住民による維持管理組合等を組織し組合員と一体となった諸活動
- ②地元役員や市町村職員による啓発活動(戸別訪問、回覧文、広報紙への掲載など)
- ③推進委員会や維持管理組合による宅内配管工事費の積立や負担
- ④推進協議会が公共マスから起点マスまでの工事費を負担し宅地内配管工事費を均衡化
- ⑤供用開始3年以内の接続に対し30,000円の奨励金を交付

※この他にも、事業に対する住民の意識・関心が高いことや、地元役員・市町村職員の地道な努力も挙げられています。また、接続を義務づける条例を整備している市町村もあります。

接続促進について

- ①農業集落排水に接続するために行う水洗トイレ改修工事や宅地内配管工事の費用に対する無利子の融資・借入金に対する利子補給制度
- ②農業集落排水に接続したために不要となつた浄化槽の撤去費に対する助成制度
- ③各家庭が負担する建設費(受益者負担金)を一括又は早期に納入する場合に奨励金や報奨金が支払われる制度

- ①接続加入金や接続工事費に対する補助制度の継続と創設
- ②接続後3年くらいは使用料無料などの大胆な施策
- 【補助制度としては】
 - ①接続加入金や接続工事費に対する補助制度の継続と創設
 - ②接続後3年くらいは使用料無料などの大胆な施策

- 【未来のために】
 - ①次世代を担う子供たちに対する啓発活動
 - ②子供たちが水環境に興味を持ち理解するための場(浄水場や農集排水処理場)の提供

※各市町村の積極的な取り組みが望されます。

接続率を上げるために

住民は何をしたりよいか

アンケート結果から

【ものと自覚しよひ】

(1)水は下流で再利用され自然界で循環していることを理解する。

(2)下水道や農業集落排水の必要性、加

収による財政圧迫などを理解する。

(3)農業用水などの水環境、生活環境の改善に興味を持ち必要性を理解する。

【計画段階では】

①推進協議会やワーキンググループの開催などにより地元住民の理解と意識を高める。

②行政と住民が歩み寄り力を合わせて整備促進と接続促進を図る。

③農業用水などの水環境、生活環境の改善による財政圧迫などを理解する。

④地元推進委員会や区長、組長による接続推進

【として行動しよひ】

①今現在のことでではなく将来の予供たちのために環境改善に取り組む。

②一人一人が趣向を理解しそれぞれの責任において接続していく。

③行政と住民の最大限の相互努力

④地元推進委員会や区長、組長による接続推進

【資金を積み立てよひ】

①受益者分担金の積立制度を創設し供用開始後は速やかに加入できるようになります。

②各家庭が資金計画を立てて積立をするなどしてなるべく早い時期に接続する。

①受益者分担金の積立制度を創設し供用開始後は速やかに加入できるようになります。

②各家庭が資金計画を立てて積立をするなどしてなるべく早い時期に接続する。

※群馬県のみならず、地球の水環境を守るために、住民一人一人が水環境を守ることの大切さを自覚し、そして行動していただきことが必要です。

皆さまの理解と協力をお願いします。

「汚水をきれいな水に」

伊勢崎市三郷地区
高橋 弘士

今は昔、私が生まれた故郷の三郷地区に自宅を建て、移り住んだのは昭和44年、つまり今から38年前のことだった。よく言われる高度成長経済が始まった頃であった。東京オリンピックで国内が沸き、新幹線が走り始めてから5年後のことだつた。テレビが白黒からカラーに変わり始め、安月給の私でも車に乗れるようになつた。

しかし、それは急速に変わりゆく先端部分のことだ、農村地帯であるわが地区は、雨が降れば道路はどうんこ。生活排水は近くの側溝に垂れ流し。トイしは汲み取り式。道路はだんだん舗装されていったが、特に遅れていたのがし尿処理。水洗トイしは当時のわが地区では夢物語であった。

この難問題に取り組んでくれたのが、市と当地区の先達だった。県内でもいち早く農業集落排水事業に取り組み、昭和58年には当地区において各家庭に水洗トイしが実現したのだった。

その時以来、わが三郷地区は農業

利用者の声

集落排水事業のリーダー的役割を果たしつつ、汚水をきれいな水に変え続けている。

「きれいな水を未来へ」

伊勢崎市向原地区
阿久津 好光

向原処理区は伊勢崎市のなかでも一番東側にあり、比較的農地が多い農業が盛んな地域です。伊勢

崎市は年々人口が増えていますが、公民館や公園をはじめとする公共施設が集中するこの地区でもゆるやかではありますが都市化の波が押し寄せています。

私が子供の頃、この地区的水田は土地改良事業の途中で今のように用水路もきれいに整備されておらず、素掘りの用水路でザリガニなどを捕まえて遊んだ記憶もあります。しかし、当時は生活様式が変わり始めた頃で、今考えると水質的にはあまりきれいな水ではなかつたと思います。その後は人口の増加や生活様式の変化などで生活排水が増え、この地区を流れる農業用水や月末である早川の水質も悪化していたのではないかと思います。

地区が採択され、平成9年度に供用開始されました。

最近では農業集落排水に接続する家庭が増えて昔ほど水質は悪くないと思いますが、まだ家庭排水をそのまま道路側溝や水路に流している家庭もあります。もう少し地域の方々が環境に関心を持ち集落排水の接続率が良くなれば、将来は子供たちが安心して水遊びができるような環境を残していくけるのではないかでしょうか。

前橋市で平成18年10月28日(土)に「農業集落排水まつり」が粕川町の込町地区集落排水処理施設で開催されました。

この催しは、今年で7回目となり、施設を開放して、農業集落排水事業の役割や重要性を理解していただきと共に供用率向上を図ることを目的としたものです。

当日は、施設見学のほか、模擬店や遊具「トーナー」などもあり、約300人余りが訪れ係員の説明に熱心に耳を傾けていました。

農業集落排水まつり (前橋市)



平成17年度 事業報告

平成17年4月～平成18年3月

平成17年	4月	監事会及び監査
	6月	役員会
	6～10月	第15回通常総会並びに研修会(前橋市内)
	10月	農業集落排水に関する絵画コンクールの実施
	11月	「ぐんま集排だより」編集委員会
平成18年	1月	農業集落排水に関する絵画コンクール表彰式(群馬県庁昭和庁舎 正庁の間)
	2月	現地研修会(静岡県伊豆市[天城放牧場]バイオマスモデル事業の関連施設) 機関紙「ぐんま集排だより」(10号) 42,500部発行
		全国農業集落排水事業推進協議会第16回通常総会(東京都)

絵画コンクール受賞作品紹介

最優秀賞(群馬県知事賞)



緒方 貴一くん
伊勢崎市立
三郷小学校 4年生

朝早くにさんぽにいくと、赤城山がとてもきれいにみえました。とんぼがいっぱいいたんぼの上をとんでいました。そっととんぼをつかまえようとしたけど、にげられちゃいました。



【田うえをするお父さん】



桐生 正崇くん
渋川市立
長尾小学校 4年生

おじいちゃんの田んぼで田うえをするお父さんをかきました。



上毛新聞社賞



池田 菜々花さん
渋川市立
中郷小学校 4年生

近くの川に犬をつれて行きました。うちの犬は楽しそうに泳いでいました。



連合会長賞(土地改良事業団体連合会)

【田うえをするお父さん】



桐生 正崇くん
渋川市立
長尾小学校 4年生

おじいちゃんの田んぼで田うえをするお父さんをかきました。



協議会長賞(農業集落排水事業連絡協議会) 【アイガモがいる風景】



武士俣 姫乃さん
伊勢崎市立
三郷小学校 6年生

農薬や化学肥料にたよらないお米を作るアイガモ農法は、農業集落排水にも良いと思って書きました。アイガモ農法をする田んぼを増やして、より安全なお米を作ってもらいたいなと思います。



絵画コンクールについて

農村地域の環境保全と農業集落排水事業の啓発・普及を目的に、21世紀を担う子供達の視点から環境保全へのメッセージとして、絵画コンクールを開催したところ、8市町村21小学校から231作品もの応募がありました。

審査については、専門知識者による事前審査のあと、本協議会役員、代表幹事、群馬県、土地改良連合会の関係者が審査し、最優秀賞(群馬県知事賞)、上毛新聞社賞、連合会長賞(群馬県土地改良事業団体連合会長)、協議会長賞(群馬県農業集落排水事業連絡協議会長)と優秀賞6作品、佳作10作品を決定しました。



絵画コンクール表彰式開催

絵画コンクールの表彰式が、平成18年10月21日(土)に群馬県庁昭和庁舎の正庁の間で開催されました。表彰式には、受賞者の父兄や先生、行政の関係者をはじめ多数の来賓を迎えて盛大に開催されました。



家庭での心がけ

農業集落排水処理施設は自然ときれいな水、快適な生活環境をつくるみんなの財産です。大切に使いましょう。
また、家庭でのちょっとした心がけで、きれいな川を守る手助けができます。

- ◆洗剤を利用するときは無リン洗剤を使う
- ◆台所の調理くず・てんぷら油等は流さないようにする
- ◆水洗トイレには溶ける紙を使用する
- ◆風呂場や洗面所の排水口に髪の毛、糸くず等を流さない

